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El comercio y los restaurantes de la isla se recuperan a cámara lenta y con la rémora de no contar aún con turistas.

El turismo, tal y como lo conocíamos hasta 
ahora se va a transformar. La pandemia 
mundial del Covid-19 ha marcado 
un antes y un después que obligará al 
sector a adaptarse a los nuevos tiempos 
y a las necesidades de higiene extrema 
y seguridad, al menos, hasta que se 
encuentre la vacuna contra el Coronavirus. 

Cambiará por tanto la estrategia 
empresarial para atraer a los turistas, pero 
también se transformarán las prioridades 
de quienes nos visitan. El turismo está en 
plena metamorfosis y hay que prepararse 
para afrontar los cambios para salir de la 
zona muerta.
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Muy pocos complejos turísticos abrirán 
sus puertas en julio, algunos se sumarán 
en agosto, pero la mayor parte optará 
por abrir finalmente en septiembre o, 
incluso, en octubre, dependiendo de la 
evolución el virus.

La situación no es sencilla y se echa 
de menos una política estricta del 
Gobierno de España para un destino 
tan agraviado por la parálisis del 
Covid-19 como las Islas Canarias, 
donde un 75 por ciento de la población, 
casi el noventa en el caso de Lanzarote 
o Fuerteventura, depende directa 

Turismo, sigue la confusión
Casi tres meses han pasado desde 
el inicio del estado de alarma por la 
pandemia sanitaria del coronavirus y 
la paralización de prácticamente toda 
actividad en España, y en Canarias, 
y la incertidumbre sobre qué va a 
ocurrir con el turismo sigue estando 
presente. Más allá de que, finalmente, 
el presidente del Gobierno, Pedro 
Sánchez, haya dicho que en julio se 
podrá hacer turismo y se abrirán las 
fronteras, lo cierto es que sus palabras 
parecen más un ejercicio de buena 
voluntad e intenciones que otra cosa. 
No se sabe cómo van a ser esos viajes, 
ni se ha aclarado si los países emisores 
de turistas tendrán el espacio abierto 
para hacer turismo y, en caso de que 
así fuera, persiste el problema de que 
tanto en Alemania, como en Francia y 
en Gran Bretaña sus gobiernos ya han 
recomendado no hacer turismo fuera 
del propio país. Los hoteleros no lo ven 
claro, más bien bastante oscuro todavía. 

“Son muchas las dudas 
y los temores del sector 
turístico que, en Canarias, 
ha sido golpeado con más 
fuerza que en ningún sitio 
por el Covid-19”

o indirectamente de la actividad 
turística. Sin turismo, en Lanzarote, no 
hay economía. La comisión bilateral 
Canarias-Estado nos parece que va 
por el buen camino si no se convierte 
en un órgano burocrático. O, aún 
peor, que se haya dicho lo de crear una 
comisión cuando no quieras resolver 
un problema.

No hay que ser alarmistas, es preciso 
ser positivos, pero todavía es más 
importante buscar soluciones y 
buscarlas ya. El mantenimiento de los 
Ertes, al menos hasta final de año o 
hasta que empiece a llegar realmente 
turismo de países como Alemania 
o Gran Bretaña, ayudaría a paliar 
la situación. De no ser así, muchas 
empresas optarán por desprenderse de 
gran parte de su plantilla y los miles de 
Ertes pasarán a ser miles de Eres y, por 
tanto, miles de parados que engrosarán 
unas ya dramáticas listas de desempleo 
que, en Lanzarote, podría alcanzar el 

35% de su población activa, un desastre. 
Uno de cada tres trabajadores estaría 
parado.

Y es que, lejos de lo que piensa la 
población en general, gran parte de los 
Ertes afectan al sector turístico, pero 
no a grandes empresas o, al menos, 
no tan solo a Hoteles y Apartamentos. 
Paradójicamente las empresas más 
afectadas tienen entre uno y seis 
trabajadores, en primer lugar, y entre 
cinco y diez, en segundo término.  En 
efecto, el setenta por ciento de las 
empresas afectadas por Ertes son 
pymes, la mayoría relacionadas con 
la hostelería. Hablamos de pequeñas 
tiendas, comercios, bares y restaurantes 
que, sin turismo, especialmente en las 
zonas turísticas, no tienen razón de 
ser. ¿Protegerán los Ertes a todas estas 
personas? Son muchas las dudas y los 
temores de un sector que, en Canarias, 
ha sido golpeado con más fuerza que 
en ningún sitio por el Covid-19.
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Eso es lo que parece y lo inédito de la situación política que se vive en 
Lanzarote. Da más la sensación de que el Psoe, que ha llegado al gobierno en 
la mayor parte de las instituciones y, sobre todo, en el Cabildo de Lanzarote, 
ataca a la oposición y sigue actuando a la defensiva, cuando lo lógico sería 
justo lo contrario. Es una pena porque el Partido Socialista fue el que ganó 
las elecciones con una candidata que había despertado cierta ilusión. Muchos 
creían, que se trataba de hacer borrón y cuenta nueva y a trabajar. Además, 
con la ventaja de que cogía un Cabildo con bastantes posibilidades de sacarle 
mucho rédito y realizar una gestión brillante. Para ello sólo tenían que haber 
puesto un poco de ganas en desatascar lo atascado y sacar adelante los grandes 
problemas de la isla. Por el contrario, tenemos que lamentar que, desde un 
primer momento, la llegada del Psoe al poder, junto con el PP, ha sido un 
ejercicio constante de revisionismo de todo lo anterior. De tratar de ensuciar 
la gestión de San Gines, las cosas erróneas, pero también las positivas. Es 
evidente que CC cometió errores y no fue capaz de aprobar en la redacción 
de los planeamientos, pero por lo demás, en general, se puede asegurar que 
se realizó una buena gestión en temas importantes como los sociosanitarios, 
residuos sólidos,  energías alternativas o en el tema del agua y los Centros 
Turísticos.

Derrocar a la oposición

La estrategia, por lo visto, parece clara: ensuciar todo lo que ha hecho CC y 
Pedro San Gines. Críticas paradójicas ya que de los diez años de gobierno de 
CC, al menos la mitad compartió el sillón del Cabildo con el Psoe y el resto 
con el PP. Esto hace aún más incomprensible esta revancha contra todo lo 
anterior. Parecía que ese ímpetu por echar por tierra todo lo realizado con 
San Ginés que, aunque no ganó obtuvo unos buenos resultados en las últimas 
elecciones al ganar un consejero y sólo obtuvo unos 200 votos menos que la 
vencedora, se iría apaciguando, pero no. Alimentar a la oposición no parece 
bueno políticamente y no conduce a resolver los problemas reales.

Estrategia de revanchismo

La crisis sanitaria estaba, a finales de mayo, prácticamente controlada. No se 
ha producido en varias semanas, casi un mes, ningún nuevo caso de contagio 
de Covid-19. Casi no hay pacientes en planta y en la UCI, al cierre de esta 
edición, no había ninguno. Aunque el número real de pacientes real en 
seguimiento domiciliario siempre ha sido un tanto misterioso, lo cierto es 
que fuentes bien informadas señalan que ya prácticamente no hay ninguno. 
Hay que felicitar a todo el equipo sanitario del Hospital Doctor José Molina 
Orosa, con su director, José Luis Aparicio, a la cabeza, por la buena gestión 
realizada. La parte más dramática ha sido, lógicamente, el fallecimiento de 
seis pacientes, la mayoría de ellos personas mayores y con sintomatologías 
previas, sobre todo si se tiene en cuenta los pocos casos que se han producido 
en la isla. En cualquier caso, desde Lancelot Medios queremos dar el pésame 
a todos sus familiares por su pérdida. Ojalá no tengamos que volver a vivir 
una situación así.

Una crisis sanitaria 
muy bien gestionada

La noticia de que un pequeño tiburón, probablemente cría de un angelote, 
pudo herir en los dos pies a un niño de seis años ha generado una cierta alarma 
entre los lanzaroteños por tratarse de una de las playas más concurridas de la 
isla por el público local. Según los expertos, estos animales, sobre todo sus 
crías, siempre han estado en la orilla de esta playa y nunca han dado problemas 
a no ser que alguien los pisara. El hecho de que, debido al estado de alarma, 
durante tres meses nadie fuera a la playa hizo ganar confianza a los peces que, 
en lugar de desovar mar adentro, lo han hecho en la misma orilla de la playa. 
En cualquier caso, hay que dejar claro que estos animales no atacan si no se 
sienten amenazados.

Un tiburón “ataca” en Famara
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Si ya durante el Estado de alarma se produjeron algunos robos curiosos, nada 
más levantarse el mismo, los amigos de lo ajeno han visto el campo abierto. 
En las distintas fases, los robos se han multiplicado. Tal vez por el tiempo 
que se han visto obligados a “no ejercer” cogieron la cosa con más ganas. 
Robos tan inverosímiles como el que supuestamente llevo a cabo un camarero 
en el mismo restaurante en el que trabajaba en Arrecife; robos por tirón o 
por butrón; delincuentes que atacan violentamente a una mujer para quitarle 
“un secador de pelo y un móvil”, robos y allanamientos para marcharse de 
la vivienda con un par de televisores… los ladrones han hecho, sin duda, su 
propia desescalada. Todo indica que hace falta mucha más vigilancia en la 
isla que sigue arrastrando una escasez histórica de efectivos de la Guardia 
Civil, pero sobre todo de la Policía Nacional y Local. Hay que redoblar la 
seguridad, es fundamental, tanto para residentes como para turistas. Sobre 
todo en Arrecife.

Aumentan los robos

La polémica originada con el tema de la licitación de los Servicios Socio 
sanitarios es uno de esos asuntos que la gente, en general, ve desde la más 
absoluta sorpresa y distanciamiento. En definitiva, más allá de que lo más 
lógico es regularizar todos aquellos servicios que se estuvieran prestando 

Una polémica sorprendente

Los restauradores están muy preocupados, sobre todo en las zonas turísticas 
de la isla donde, prácticamente, no ha abierto ningún establecimiento ni en 
la fase 1, ni en la 2. No abren porque en las localidades turísticas, si no hay 
hoteles, casi no hay clientes. De media no ha abierto ni el veinte por ciento de 
la restauración insular, y ese porcentaje es muy preocupante. Está claro que 
hasta que no venga el turismo no se mueve la economía y con la población 
local no llega. Aunque los fines de semana los establecimientos abiertos tengan 
gente, lo cierto es que de lunes a viernes no hay nadie. La esperanza es que, 
en julio, que se abrirán las fronteras, si no damos pasos atrás sanitariamente, 
podrán abrir los restaurantes de mayor entidad de la isla. Lo cierto es que hay 
mucha incertidumbre con el tema de los Ertes porque si un restaurante con 
30 trabajadores saca a diez del Erte, resulta que tiene que pagar el 40% de la 
seguridad social de todos. Esto penaliza a los grandes restaurantes e impide 
que salga más gente del paro. Los empresarios echan de menos más medidas 
institucionales de ayuda económica.

Temor entre los restauradores

de manera irregular, eso lo aplaudimos, no tiene sentido alguno echar toda 
la culpa a CC cuando todos han sido corresponsables del “olvido”, porque 
todos han cogobernado con los nacionalistas, más o menos, a excepción de 
Podemos. Gran parte de esos servicios se venían prestando en precario desde 
hace muchos años, mucho antes de que gobernara CC. De hecho, fue cuando 
llegó el PP al Cabildo, concretamente Maite Corujo, cuando se empezó a poner 
orden en este asunto. Solo faltaba culminar lo iniciado. En cualquier caso, lo 
que más nos llama la atención es que se podía haber hecho esto mismo sin 
tener que montar una batalla campal de carácter puramente político, y más 
con la que está cayendo en la isla debido a la pandemia del coronavirus. La 
gente quiere soluciones a los problemas, y no crear un problema mayor que el 
que se intenta resolver.
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atraer a los turistas, pero también 
se transformarán las prioridades de 
quienes nos visitan. 

El turismo, tal y como lo 
conocíamos hasta ahora se va a 
transformar. La pandemia mundial 
del Covid-19 ha marcado un antes 
y un después que obligará al sector 
a adaptarse a los nuevos tiempos y a 
las necesidades de higiene extrema 
y seguridad, al menos, hasta que 
se encuentre la vacuna contra el 
Coronavirus. Cambiará por tanto 
la estrategia empresarial para 

Redacción
Fotos: Archivo

El sector turístico tendrá que adaptarse a la nueva normalidad para sobrevivir. 

El sector turístico insular tendrá que transformarse en los 
próximos meses para lograr sobrevivir al Covid-19

La metamorfosis del turismo que viene

En el momento actual, el turismo 
ha frenado por completo. Desde 
que entraron en vigor las medidas 
de restricción a la movilidad y el 
cierre de fronteras, que serán las 
últimas en levantarse, el turismo 
quedó paralizado. 

El anuncio de la apertura en julio 
para el sector, queda un poco en el 
aire ya que mientras los destinos 
emisores no puedan viajar, el 
turismo será solo nacional. En 
este sentido, el turista español es 
la mejor baza. Pero para atraer a 

estos turistas, será fundamental 
apuntalar la seguridad de los 
clientes y de los trabajadores. 

Bares y restaurantes trabajan en la 
certificación de sus locales como 
zonas seguras. Por su parte, los 
hoteles y apartamentos turísticos 
también han elaborado un 
protocolo de seguridad a través 
del Instituto de Calidad Turística 
Española (ICTE) en el que se 
refleja, por ejemplo, las normas de 
desinfección de las habitaciones 
y de los espacios comunes o los 

“Desde que entraron 
en vigor las medidas de 
restricción a la movilidad 
y el cierre de fronteras, 
que serán las últimas en 
levantarse, el turismo 
quedó paralizado”
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turnos de comida, desayuno y cena 
que tendrán que ser más amplios 
para evitar aglomeraciones. 
También se cita la desaparición 
de los bufés libres, por lo que la 
comida tendría que estar en platos 
individuales y tapados.

Cambios obligatorios y necesarios

Los cambios son necesarios 
e incuestionables, así lo creo 
el consejero de Promoción 
Turística, Ángel Vázquez. “Sin 
duda ninguna va a haber muchos 

cambios, sobre todo a corto plazo. 
Iremos recuperando primero el 
turismo interinsular, nacional e 
internacional, por este orden. La 
recuperación será muy gradual, y 
siempre a medida que la activación 
de los flujos turísticos de nuestros 
mercados vaya concretándose, en 
función de su situación sanitaria, 
de cómo definan los protocolos 
y procesos de control del virus o 
los permisos intrafronterizos que 
se establezcan. Por tanto, de cara 
a este verano, e incluso otoño, la 
actividad turística en la isla todavía 
estará lejos del pleno rendimiento 
que tuvo antes de marzo”, explica. 

“Lógicamente todo ello afectará 
a la actividad económica y social 
de la isla, pues no hay que olvidar 
que la dependencia del Turismo 
dentro del PIB de Lanzarote, es 
mayor incluso que la del resto de 
islas del Archipiélago. A medio y 
largo plazo, confío en que podrá 
atisbarse una recuperación más 
sólida, y yo creo que aún es pronto 
para establecer fechas y el alcance 

Seguridad en las playas, medida fundamental.

-El turismo será más exclusivo. No 
se viajará por rutina y se elegirá 
muy bien el destino a visitar. 

-Los destinos tendrán que 
ofrecer garantías de seguridad 
sanitaria frente al Covid-19 y se 
incrementarán los protocolos de 
limpieza e higiene en restaurantes 
y locales de ocio.

-Control de temperaturas en 
origen antes de viajar. 
-Los turistas estarán más atentos a 
las noticias.

-Se controlará rápidamente 
cualquier síntoma de enfermedad. 

Las diez cosas que se 
transformarán en el sector 
turístico

-El gel antibacteriano y el lavado de 
manos será una práctica habitual.

-Se incrementarán también las 
medidas de seguridad sanitaría 
en museos, monumentos y otros 
atractivos turísticos.

-Se reducirá el aforo de personas a 
lugares de gran afluencia turística y 
en el transporte público.

-Cambios importantes en la forma 
de organizar reuniones y eventos.

-Aumento de la demanda de 
seguros de viajes que cubran 
pandemias.

Adaptar la isla a las necesidades actuales es una prioridad.

“Los establecimientos 
se desinfectarán 
con frecuencia y los 
clientes tendrán que 
acostumbrarse a 
lavarse las manos casi 
constantemente y a usar 
mascarilla”
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de esa recuperación. Existen aún 
muchas incógnitas a desvelar, pues 
los cambios están siendo muy 
bruscos a todos los niveles en todo 
mundo”. 

¿Cómo será el turismo?

El sector se plantea ahora cómo 
será ese turismo que está por 
venir, el que logrará mantener a 
flote la economía insular. Vázquez 
apuesta por un perfil de turista más 
exclusivo. “Creo que se pueden dar 
las bases para que el turismo del 
futuro sea más exclusivo, en cuanto 
a que las personas no viajaremos 
por “rutina”, sino que seremos más 
selectivos y elegiremos muy bien 
donde viajar. Es decir, daremos 
mucha importancia al viaje, 
valoraremos mucho la seguridad 
que ofrezcan los destinos y 
lógicamente iremos donde existan 
todas las garantías. Yo tengo claro 
que Lanzarote tiene muchos 
atributos para posicionarnos 
como un destino sólido y atrayente 
y desde Turismo Lanzarote 
estamos a pleno rendimiento 
para desarrollar experiencias muy 
atractivas que nos permitan ser 
competitivos, de forma que, ahora 
más que nunca, pondremos el 
acento en la seguridad y en las 

vivencias asociadas al bienestar y 
a la “felicidad”. Lanzarote seguirá 
siendo una isla muy valorada, 
porque transmite seguridad, al 
ser un territorio pequeño, no 
masificado, y con un buen 
posicionamiento como destino 
sostenible”, apunta. “Nuestro 
objetivo es hacer resaltar que somos 
un destino de calidad, en todos 
los sentidos. Todas las reuniones 
que estamos manteniendo con los 
principales operadores y líneas 
aéreas de Europa nos confirman 
que en cuanto las circunstancias lo 
permitan, retomarán su actividad 
turística porque perciben que hay 
mucho interés por venir a la isla ya 
que la escasa incidencia del virus 
está siendo percibida como un 
factor muy positivo por los turistas”.

  

Desde el Cabildo se recuerda que ya 
hay muchos investigadores en todo 
el mundo trabajando contrarreloj 
en soluciones sanitarias a esta 
pandemia, y “lo que está claro es 

Es fundamental que Lanzarote sea un destino seguro para sus clientes.

La seguridad es clave. El 
propio presidente del 
Gobierno de Canarias, 
Ángel Víctor Torres, 

lo señalaba en referencia a la 
anunciada apertura en julio al 
turismo internacional, señalando 
que es “una buena noticia 
para Canarias y España”, pero 
recordando que hay que hacerlo 
con la máxima seguridad sanitaria” 
de los turistas que visiten las Islas.

Para lograr ese objetivo esencial, 
el presidente de Canarias 
remarcó la necesidad de que los 
pasajeros que vengan a las Islas 
lleguen con test PCR negativos 
al virus de la COVID-19, o con 
análisis equivalentes, y siempre 
cumpliendo de forma estricta los 
protocolos internacionales sobre 

Seguridad, esa es la clave
seguridad sanitaria para el turismo, 
procesos que se deben aprobar y 
aplicar antes del reinicio de esta 
actividad. A esto, añadió Torres, 
habrá que unir un sistema que 
permita controlar la trazabilidad 
del visitante.

Torres dijo que “es fundamental 
que los aviones vengan llenos, 
pero para eso tiene que haber test 
en origen” o la garantía extrema 
de que el pasaje se mueva con la 
seguridad de tener un negativo 
a la prueba sobre detección del 
virus que produce la COVID-19. 
Lo primero, subrayó el presidente 
de Canarias, es que “los aviones 
vengan llenos y con pasaje seguro”, 
y “luego tocará abrir los hoteles”, 
apuntó.

La ministra de Asuntos 
Exteriores, UE y 
Cooperación, Arancha 
González Laya, señalaba 

que en el mes de julio España 
reactiva “gradualmente el turismo 
internacional” y levantará la 
cuarentena impuesta a los viajeros 
desde el pasado 15 de mayo, 
aunque con “condiciones de 
seguridad sanitaria”.
“Lo más difícil ha quedado 
atrás. Desde julio reactivamos 
gradualmente el turismo 
internacional, levantamos 
la cuarentena y aseguramos 
condiciones de seguridad 
sanitaria”, ha escrito en su cuenta 
de Twitter, en un mensaje que ha 
difundido en español y en inglés.
La cuarentena de 14 días que 

Apertura gradual al 
turismo internacional

el Gobierno impone a quienes 
entren en España desde el pasado 
15 de mayo ha generado malestar 
en el sector turístico y en otros 
Gobiernos, pese a que está limitada 
a la vigencia del estado de alarma y, 
además, las fronteras están cerradas 
salvo para españoles, residentes, y 
trabajadores transfornterizos.
Francia, que no impone 
cuarentenas a los nacionales de la 
zona Schengen, sí la ha impuesto 
a los españoles como medida 
de reciprocidad. La ministra de 
Transición Ecológica e Inclusión 
del Gobierno francés, Élisabeth 
Borne, dijo este domiungo que 
no invitaba a los franceses a 
viajar a España por sus “medidas 
contradictorias”.

“Las aglomeraciones y 
los espectáculos masivos 
darán paso a un turismo 
más sosegado y precavido”
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que la aparición de una vacuna, o 
al menos tratamientos eficaces 
contra el coronavirus, puede 
también provocar un relajamiento 
de la tensión actual e impulsar el 
turismo con mucha fuerza, y en 
ese contexto España y Canarias 
sin duda seguirán siendo grandes 
potencias”. 

Lo que tiene claro Vázquez, sin 

lugar a dudas es que “tenemos 
que tener todas las garantías 
sanitarias porque una apertura en 
falso, un rebrote con turistas en 
la isla por ejemplo, podría tener 
consecuencias más dramáticas 
aún de lo que está suponiendo esta 
situación de parálisis”. 

Una de las apuestas más claras 
del sector a nivel internacional 
es la creación de corredores de 
turismo. “Esa es una posibilidad 
en la que estamos poniendo todo 
nuestro esfuerzo desde Lanzarote, 
aunque somos conscientes de que 
no es fácil abrir un corredor entre 
un país y una isla como destino. 
Por ejemplo, con Irlanda, pues 
los responsables de Turespaña en 
Dublín, nos transmitieron que los 
irlandeses están deseando volver a 

Estos son los ‘10 
mandamientos para un 
mundo poscovid-19’, 
con algunas de las 

recomendaciones básicas a seguir 
a partir de ahora.

1. Hacer caso a los científicos.
2. Reducir el riesgo de nuevos virus 
mediante una mayor higiene.
3. Valorar la sanidad pública y a los 
sanitarios. Nos han sacado de esta.
4. No escatimar en investigación 

Los 10 nuevos 
mandamientos para vivir 
en un mundo poscovid-19

científica. Esta crisis ha revelado lo 
verdaderamente importante.
5. Seguir las recomendaciones de 
los expertos.
6. Distancia, mascarilla e higiene 
de manos.
7. Adaptarse a las nuevas costumbres.
8. Prepararse debidamente para los 
próximos brotes
9. No compartir noticias falsas.
10. Ante la duda, información 
fiable.

“El turismo se 
transformará, tanto por 
parte de los destinos 
como por parte de los 
turistas. Las medidas de 
higiene serán obligatorias 
y exigidas por los clientes”

Los hoteles incrementarán las medidas de limpieza e higiene para que se corran riesgos. 
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Las compañías de crucero 
se están preparando 
para poder iniciar su 
actividad con total 

seguridad. Para ello, las compañías 
han implementado una serie de 
acciones que mantienen la salud de 
sus clientes y empleados en el centro 
de sus preocupaciones, como 
son el suministro de productos 
de higiene (máscaras, guantes, 
gel hidroalcohólico, productos 
desinfectantes, dispensadores 
de jabón, etc.) para todos los 
pasajeros y todo el personal; 
asegurar el cumplimiento de los 
procedimientos para la limpieza 
de superficies de trabajo y equipos; 

Los cruceros se preparan 
para zarpar seguros

garantizar las distancias de 
seguridad de un metro aplicables 
en la embarcación por parte de 
los pasajeros y la tripulación; 
medición de temperatura de cada 
cliente al abordar el barco; servicio 
doble (desayuno, almuerzo y cena) 
para permitir una distancia de 
un metro entre los clientes en el 
restaurante; aligerar el desayuno 
buffet y establecer un camarero 
para reducir el manejo de los 
utensilios por parte de los pasajeros, 
refuerzo de las normas de higiene 
para las comidas del personal 
y los pasajeros, distribución de 
mascarillas, guantes y gel antes de 
cada salida de excursión, etc.

la isla. Me temo que la aprobación 
de un protocolo único proveniente 
de la Unión Europea, con pautas 
homogéneas de entrada y salida de 
los países emisores y receptores a 
nivel turístico, se retrasará. Lo que 
sí creo es que entre países europeos 
los primeros flujos turísticos 
provendrán de acuerdos bilaterales 
entre países, donde se definan este 
tipo de protocolos. Creo que eso será 
positivo y más efectivo, a muy corto 
plazo, para poner en marcha los 
destinos”, explican los responsables 
de la primera corporación insular.  

“Hace unos días el presidente del 
Gobierno anunciaba para julio 
la apertura internacional. Desde 
Turismo Lanzarote estamos en 
continuo contacto con todos los 
operadores de nuestros mercados 
y vamos a ver qué efectos tendrá 
este anuncio, a expensas de la 
definición de las pautas entre 
países, para poner en marcha esos 
corredores. Tenga en cuenta que las 
compañías están deseando volver a 
volar, por las enormes pérdidas que 
le supone cada día sin operaciones, 

sin generación de ingresos. Lo 
realmente importante es ver en qué 
situación se van a llevar a cabo esas 
operaciones, sobre todo en cuanto 
a ocupación, pues la demanda será 
débil, en estas primeras semanas 
o meses de reapertura. Somos 
conscientes que existirá aún mucho 
recelo a viajar, y precisamente 
en los próximos días lanzaremos 
potentes campañas de marketing 
con los operadores que comiencen 
sus vuelos, para seducir y animar a 
viajar a nuestra isla”.

Los cruceros más lentos

Vázquez cree que la recuperación 
de los cruceros será aún más 
lenta. “Confiemos en que, de cara 
a octubre, que es el arranque de la 
temporada, pueda existir un mejor 
panorama sanitario que permita 
el relanzamiento. No podemos 
olvidar también el gran impacto 
económico que la actividad de 
cruceros tiene para Lanzarote, con 
más de 250 buques atracando en 
nuestros puertos”, señala.

Control y seguridad, las dos claves del turismo que viene. 
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El presidente del Gobierno 
Español, Pedro Sánchez, 
ha reconocido en el propio 
Congreso,  la “situación 

dramática” que la crisis sanitaria está 
provocando en las Islas Canarias, 
al tratarse de un archipiélago que 
tiene como primer locomotor 
económico el sector turístico;  
además su situación geográfica 
ultraperiférica, es decir lejanía e 
insularidad, incide directamente en 
todos los ámbitos, por eso se necesita 
de una  reactivación económica 
optimizada en el tiempo, pero con 
la ayuda de las administraciones 
públicas. El presidente Sánchez ha 
prometido la constitución de una 
Comisión Bilateral, en el debate de 
la quinta prórroga del Estado de 
Alarma. Así se lo manifestó a los 
dos representantes nacionalistas 
canarios. Su compromiso es impulsar 
un relanzamiento del turismo en 
las islas más perjudicadas por la 
parálisis del sector. La reforma del 
Estatuto de Canarias, aprobado por 
Ley Orgánica, entre otros aspecto,  
el texto del artículo 3,  es muy 
ilustrativo,  cuando expone: “Dada la 
lejanía, la insularidad y la condición 
ultraperiférica de Canarias, 
reconocidas por los Tratados 
constitutivos de la Unión Europea, la 
Constitución y el presente Estatuto, 
los poderes públicos, en el ámbito 
de sus respectivas competencias, 
tendrán en cuenta estas 
circunstancias cuando sea preciso 
adaptar sus políticas y actuaciones 
legislativas y reglamentarias, así 
como sus decisiones financieras y 
presupuestarias…”.  

En la terrible realidad que vive 
Canarias, el Estado Español está 
obligado a defender, de forma 
urgente, la recuperación económica 
y la solidez que el sector turismo 
disfrutaba, antes de la aparición 
de la pandemia Covid19. Es algo 
fundamental para que la industria 
hotelera y empresas de servicios, no 
solo puedan sobrevivir,  sino incluso 

evolucionar, con nuevos horizontes, 
adaptando las instalaciones a la 
nueva realidad.  Es cierto que existe 
una aplastante incertidumbre 
cara al presente y futuro, pero con 
respuestas óptimas, ambiciosas  y 
pragmática, se puede afrontar la 
situación compleja y extraordinaria 
en la que vivimos. El paro y la 
exclusión social son cuestiones 
latentes y las autoridades públicas, 
han de ajustarse a un escenario de 
emergencia y olvidarse de los déficits 
públicos que se van a originar, 
pero no tienen más alternativas 
que defender a las empresas y 
autónomos,  para evitar la pobreza 
y la exclusión social de una gran 
parte de la población canaria y 
residente. El paro es una amenaza y 
la perspectiva del mercado laboral se 
presenta con muchas incógnitas, por 
eso hay que evitar sus consecuencias 
devastadoras. La propia presidenta 
del Cabildo, Mª Dolores Corujo, en 
reciente declaración, apuesta por la 
reactivación económica, potenciando 
la promoción turística y el fomento 
de obras públicas. Por supuesto, 
recalca la presidenta del gobierno 
insular, en los próximos presupuestos 
generales,  se contemplaran las 
políticas sociales y los impulsos 
necesarios para el mercado laboral. 

Salud y economía para Canarias, 
región ultraperiférica de la Unión 
Europea. 

“El Estado Español 
está obligado 
a defender, de 
forma urgente, 
la recuperación 
económica y la solidez 
que el sector turismo 
disfrutaba”

Lejanía, 
insularidad y 

ultraperiférica

Por Antonio Coll MI CARTA VIAJERA
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Lanzarote se ha incorporado poco 
a poco, cojeando, a la llamada 
nueva normalidad. Todavía queda 
mucho para regresar a la actividad 
económica anterior al Covid19. Los 
expertos creen que hasta el invierno 
de 2021 no se reactivará realmente 
la economía en Canarias y, por ende, 
en Lanzarote. De hecho, Lanzarote 
y Fuerteventura son las islas de 
Canarias que más van a sufrir, las 
que más actividad económica van 
a perder por su dependencia del 
turismo.

El Gobierno de Canarias señalaba 
como fecha posible de recuperación 
marzo del 2021. Esta fecha, supone 
que habrá pasado un año completo 
desde que se inició la pandemia hasta 
que nos recuperemos y nos situemos 
a índices de crecimiento parecidos al 
mes de febrero del 2020.

La realidad es la que es y no es buena: 
más de 20.000 lanzaroteños con 
Ertes y otros tantos desempleados, 
una situación insostenible que no 
se aliviaba al entrar Lanzarote en la 
fase 1, primero, y posteriormente, en 
la fase 2. Poco a poco la normalidad, 
o mejor dicho la llamada nueva 
normalidad, se ha ido haciendo con 
el pulso de los municipios de la isla, 
aunque, con evidente timidez. Sin 
embargo, todos los avances se han 
visto lastrados por la falta de turistas. 
Tal y como aseguraba el alcalde de 
Tías, José Juan Cruz Saavedra: “quien 
no tuviera claro cuánto depende 
Lanzarote del turismo, en esta crisis 
lo ha visto bien”.

Lo cierto es que, en esta primera fase, 

Redacción
Fotos: Archivo

Las peluquerías no han dejado de trabajar desde el primer día. 

El comercio y los restaurantes de la isla se recuperan a 
cámara lenta y con la rémora de no contar aún con turistas

Lanzarote entra cojeando en la 
“nueva normalidad”

Las cafeterías empezaron con miedo pero la gente no ha dejado de acudir.
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apenas algunos bares y restaurantes 
abrían sus terrazas, recuperando a 
parte de su plantilla y teniendo claro 
que toda no podrán recuperarla 
hasta que la actividad aumente. 

Más animado comenzó el pequeño 
comercio que se había ocupado 
durante el confinamiento de que 
los establecimientos cumplieran 
con todas las medidas de seguridad: 
tiendas, peluquerías, estancos, 
loterías, ferreterías, gimnasios y 
centros deportivos… el despertar de 
la actividad económica ha sido muy 
pausado.

Los empresarios no han ocultado su 

preocupación de cara al futuro. Entre 
mamparas, marcas en el suelo, geles 
desinfectantes y mascarillas, existía 
en todos ellos el miedo a qué va a 
pasar si los Ertes no se prorrogan, 
al menos hasta otoño, si el virus 
vuelve, o si los hoteles, motor final 
de la economía insular, no abren sus 
puertas porque los vuelos no acaban 
de reanudarse.

En este sentido, la situación es 
terriblemente peor en las localidades 
turísticas, donde el cierre de los 
hoteles y establecimientos alojativos 
hace que todo vaya al ralentí. Casi 
actividad cero durante el mes 
de mayo, una situación que se 

Todo un espectáculo 
ha sido la apertura 
de las peluquerías, 
y no solo por las 

medidas de seguridad que se 
han visto obligados a adoptar 
los profesionales del sector, 
mamparas, mascarillas, distancias 
de seguridad, batas especiales… 

El espectáculo de 
las peluquerías

además, han sufrido una 
espectacular avalancha de desastres 
estéticos. Algunas peluquerías de 
la isla señalaban que tenían más de 
setenta peticiones desde el primer 
día: cortes, tintes, mechas, arreglar 
desastres bienintencionados… los 
peluqueros de la isla no han parado 
desde el primer día de la Fase 1.

Las medidas de seguridad se han multiplicado en estos días. Los clientes saben qué deben acudir con mascarilla y con mucha precaución.

El temor inicial parece ir, poco a poco, desvaneciéndose.
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Un avance importante 
en lo que a la vuelta a la 
normalidad se refiere 
fue la apertura el 25 

de mayo del Centro Comercial 
Biosfera de Puerto del Carmen, 
después de más de dos meses 
cerrados. El establecimiento 
aprovechaba así las ventajas de la 

Centro Comercial Biosfera 
de Puerto del Carmen 
abre sus puertas

segunda fase para dar este paso.
Los requisitos estaban claros:  se 
contempla la apertura del espacio 
interior de locales de comercio 
minorista, con un aforo limitado 
al 40% y horario preferente para 
mayores, y la apertura de centros o 
parques comerciales, prohibiendo 
la permanencia en las zonas 

Los empresarios temen haber perdido la temporada. 

El Gobierno rectificaba y 
permitía las rebajas, eso sí 
respetando la distancia de 
seguridad de dos metros, 

además se permitirá un número 
muy reducido de clientes dentro del 
local al mismo tiempo y habrá un 
horario prioritario para mayores de 
65 años. Por otra parte, se podrán 
establecer sistemas de recogida en el 
establecimiento.

Eso sí, Sanidad ha señalado que, en el 
caso de producirse una gran afluencia 
de personas, deberá procederse al cese 

Rebajas, sí
inmediato de las promociones “si fuera 
necesario”.

En el caso de los mercadillos, se 
limitará a un tercio el número de 
puestos para facilitar el mantenimiento 
de la distancia social de dos metros.

También a mitad de mayo comenzaban 
a abrir sus puertas las administraciones 
de lotería, primero solo con la venta 
de La Primitiva, la Lotería Nacional y 
El Euromillón y, posteriormente, se 
sumaba la Bonoloto y El Gordo de la 
Primitiva.

economía en Lanzarote, anunciaba 
que no podrían asumir el coste de 
las plantillas, por lo que las enviarían 
directamente al Inem.
En este sentido, y para evitar una 
avalancha de despidos, el Estado 
estudia alargar estos Ertes, referidos 
a uno de los sectores más castigados 
por la crisis económica que ha 
sucedido a la sanitaria causada por 
el COVI-19, el turismo, en todas sus 
variantes: hostelería, restauración, 
comercio, etcétera. 

La medida de prolongar los Erte por 
fuerza mayor ha sido bien acogida 
por parte de los hoteles de Lanzarote 
y en general por todas las partes. 
Otra cosa es si finalmente el Estado 
puede hacer frente a esas nóminas y 
durante cuánto tiempo.

prolongará hasta bien entrado el 
verano. Fecha en la que se espera 
cierta alegría.

La normalidad, en definitiva, no 
entrará en Lanzarote hasta que 
despegue el turismo y eso no será 
hasta el otoño, por mucho que 
algunos cálculos más optimistas 
apunten al mes de agosto. El tiempo 
lo dirá, pero la baraja de la suerte 
pinta mal.

El Gobierno de Sánchez ha “oído” las 
quejas y peticiones de la patronal y 
sindicatos que advertían del desastre 
social que podría ocurrir si se 
obliga a las empresas a recuperar a 
los empleados nada más levantarse 
el Estado de Alarma. La patronal 
hotelera, el principal motor de la En unos meses se verá cuantos comercios aguantan el tirón. 

Los lanzaroteños comienzan a normalidad su actividad.
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El 25 de mayo las playas 
volvían a abrirse al baño. 
Los lanzaroteños ya podían 
disfrutar de sus aguas, eso 

sí, guardando en todo momento las 
distancias de seguridad. Además, 
todos los deportistas relacionados 
con el mar y con los deportes de 
naturaleza o al aire libre disfrutaban 

Las Playas también abren
de nuevos horarios (todos menos los 
de los mayores de 10.00 a 12.00 y de 
19.00 a 20.00).

Los municipios se ponían a trabajar 
desde un primer momento para 
establecer las normas y los usos y 
protocolos de este regreso a las playas 
para los lanzaroteños.

La fase 3 será otro avance en la desescalada.

En las zonas turísticas el movimiento es escaso.

El turismo normalizará la actividad económica que, de momento, está casi paralizada. 
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La situación de Lanzarote quedó, 
tras el confinamiento impuesto por 
el estado de alarma generado por la 
pandemia sanitaria del coronavirus, 
pendiente de un hilo. O más bien, 
pendiente de los Ertes, una medida 
habilitada por el Gobierno central 
que ha permitido que la caída del 
empleo en Canarias y en Lanzarote, 
particularmente, no haya sido 
aún más dramática de lo que ya 
es. Sin embargo, esos Ertes, de no 
mantenerse en el tiempo sobre todo 
en el sector turístico, podrían acabar 
convirtiéndose en Eres. De ahí que 
el sector del Turismo haya exigido 
que se mantenga de manera flexible 
hasta el mes de noviembre.

Poniendo la lupa en las estadísticas, 
en Lanzarote solicitaron Ertes hasta 
finales de abril un total de 2.803 
empresas que afectaron a 19.017 
trabajadores. Casi un 75% de las 
mismas, un total de 2.059, tenía 
entre 1 y 5 trabajadores, 395 de 
ellas, entre 6 y 10, un 14 por ciento; 
265 empresas tenían entre 11 y 50 
trabajadores, casi un 10 por ciento; 
24 empresas de 51 a 100, no llega al 
uno por ciento; y tan solo un 0’76 
por ciento, tenían entre 101 y 500 
trabajadores.

En cuanto al sector afectado, un 37 
por ciento corresponden al sector 
hostelero; casi un 24 por ciento al 
comercio de vehículos de motor y 
motocicletas; un 7% al transporte 
y almacenamiento y un 6% a otros 
servicios, entre los más llamativos.

Arrecife y Tías, lo más afectados

Redacción
Fotos: Archivo

El sector turístico necesita una ampliación, que sea flexible, al 
menos hasta el próximo mes de noviembre o diciembre

Los Ertes, 
¿un salvavidas que puede pinchar?

El sector empresarial teme que, de no alargarse, los Ertes se transformen en Eres.

El Gobierno de España va 
a permitir que se pueda 
despedir a aquellas 
personas que estén en 

un Erte por fuerza mayor una vez 
finalizado el Estado de alarma. Es 
decir, antes de que pasen los seis 
meses antes exigidos, y siempre 
y cuando se demuestre que es 
inviable para la empresa continuar 
su actividad con toda la plantilla, 
será posible prescindir de parte de 
ella.

Sí, sí se puede despedir con un Erte
En efecto, el Gobierno ha ratificado 
el Acuerdo Social en Defensa del 
Empleo por el que los ERTE por fuerza 
mayor quedarán inmediatamente 
prorrogados hasta el 30 de junio de 
2020 para aquellas empresas que no 
puedan reanudar su actividad por 
causas de fuerza mayor.

Lo más relevante de este acuerdo 
es que las empresas podrán realizar 
despidos cuando finalice el ERTE por 
fuerza mayor sin necesidad de tener 

que mantener intacta su plantilla 
durante seis meses. Esto hasta el 
momento era rechazado por el 
Ejecutivo y por los sindicatos. Ahora 
el acuerdo señala que el compromiso 
de mantener el empleo “se valorará 
en atención a las características 
específicas de los distintos sectores 
y la normativa laboral aplicable”. 
Además se tendrán en cuenta “las 
especificidades de aquellas empresas 
que presentan una alta variabilidad 
o estacionalidad del empleo”.
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Coalición Canaria 
cambiaba en mayo 
el sentido de su voto 
sobre la ampliación del 

estado de alarma de la abstención 
al “sí”, después de que el Gobierno 
le garantizara que los expedientes 
de regulación temporal de empleo 
(ERTE) del sector turístico se 
mantendrán “el tiempo que haga 
falta” en las islas.
Oramas explicaba que el Gobierno 
y Coalición Canaria alcanzaron el 
acuerdo por el que los ERTE del 
sector turístico se mantendrán 

La presión de 
Coalición Canaria

mientras continúe cerrado el 
mercado internacional en Canarias 
y hasta que se pueda recuperar el 
transporte y la llegada de turistas al 
archipiélago.
De momento, y de manera oficial, 
los Ertes están prorrogados hasta 
el 30 de junio, aunque ante la 
dramática situación de las islas, 
todo apunta a que, efectivamente, se 
prorrogarán más allá de esta fecha. 
De no ser así, las consecuencias 
sería un paro descontrolado que 
podría alcanzar al 40%, lo nunca 
visto en Lanzarote.

E l Ministerio de Hacienda 
del Gobierno de España ha 
garantizado que Canarias 
podrá disponer en 2020 de 

cerca de 2.000 millones de euros para 
compensar la pérdida de ingresos 
ocasionada por la pandemia de la 
COVID-19, según ha explicado 
en declaraciones a Europa Press el 
viceconsejero de la Presidencia del 
Gobierno de Canarias, Antonio 
Olivera.

Esa partida total es la suma de la 
autorización para usar el superávit de 
la Comunidad Autónoma de 2019, 
con 389 millones; la participación 
de Canarias en el fondo estatal no 

2.000 millones para que 
Canarias compense la 
pérdida de ingresos

reembolsable de 16.000 millones, 
con entre 600 y 700 millones; la 
posibilidad de generación de déficit 
público por valor de 300 millones 
y de casi 600 millones más que se 
destinarán a atender la financiación 
de cabildos y ayuntamientos.

Todo ello fue fruto del acuerdo 
alcanzado este miércoles en la reunión 
de la comisión bilateral de Hacienda 
y Gobierno de Canarias y que ha 
explicado en detalle Olivera, quien 
remarcó la importancia de poder 
“compensar la pérdida de recursos 
financieros de la administración 
regional y de las corporaciones 
insulares y locales” de las islas.

En cuanto a los trabajadores 
afectados por municipio, a Arrecife 
correspondían 913 solicitudes 
que afectan a 4.535; 689 empresas 
corresponden a Tías, con 4.725 
trabajadores en Ertes; 376 empresas 
son de Yaiza, con 3.894 trabajadores 
afectados; 292 a San Bartolomé, 
resultando afectados en este 
municipio un total de 2.289 personas; 

400 a Teguise, con 2.430 trabajadores 
afectados;  56 solicitudes a Haría, 
con 197 trabajadores afectados; y, 
finalmente, 76 empresas de Tinajo, 
con 947 trabajadores que han sufrido 
un Erte.

Los Ertes han conseguido que el 
drama no sea total en Lanzarote, 
sin embargo, los analistas tienen 

Los lanzaroteños están pasando momentos muy complicados.

muy claro que, de no prolongarse al 
menos hasta otoño, en el mejor de 
los casos, pocas empresas podrán 
mantener a sus plantillas íntegras. 
Muchas cerrarán y otras reducirán 
su personal al mínimo, convirtiendo 
esos expedientes de regulación 
temporal de empleo en Eres. Está 
claro que pocos serán los hoteles 
que abran sus puertas en verano, y 
sin turistas, no hay turismo. Y, sin 
turismo, la economía de Lanzarote 

se paraliza. La situación es muy 
preocupante y el Gobierno de 
Canarias ya la ha trasladado al 
Gobierno central para que tomen 
las medidas oportunas que permitan 
que el sector no se hunda.   El 
compromiso adquirido por José Luis 
Ábalos y la propia Ministra de Trabajo, 
tanto ante el Gobierno canario como 
ante Coalición Canarias,  es el de 
mantener, al menos, hasta otoño los 
Ertes.

Lanzarote se ha visto especialmente perjudicada por el aumento del paro.
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Conozco personalmente 
a Pedro Sánchez. 
Al presidente del 
gobierno. Eso sí, nuestra 

relación fue tan fugaz como un 
intercambio de miradas y una 
especie de medio saludo de escasos 
segundos. Todo ocurrió en los 
estudios de Lancelot Televisión. El 
actual mandatario español acudió 
al plató para ser entrevistado en 
Café de Periodistas. Casualmente 
no estaba Jorge Coll, que fue 
sustituido, con elegancia como 
siempre, por Sergio Calleja.

Sánchez acudió a nuestra sede 
completamente solo. No le 
acompañaba ni un solo miembro 
del PSOE. No en vano, este 
hombre que por entonces tendría 
poco más de 40 años todavía 
no era ni secretario general ni 
mucho menos presidente. Debía 
de ser 2014. Entré en la sala de 
realización donde él esperaba 
su entrada al plató viendo el 
programa sentado.

Cuando entré me miró y lo 
recuerdo no tan alto, muy moreno, 
más delgado y más joven de lo que 
luego me pareció cuando lo veía 
en las televisiones nacionales. Y le 
presté atención porque horas antes 
de acudir a la tele, el secretario 
de Organización del PSOE en 
Lanzarote, dijo algo así como que 
a ese joven había que tenerle en 
cuenta, que “era el tapado” que 
podría convertirse en secretario 

general socialista, por lo tanto, 
posible presidente del Gobierno 
español algún día.

Esto me ha hecho recordar, no 
sé bien porqué, una película de 
los años 80. Se llamaba La Zona 
Muerta y relataba la historia de un 
hombre que tras un accidente de 
tráfico desarrolla un poder: puede 
ver el futuro de la persona que 
toca. Esto deriva en convertirse 
en salvador de muchas causas. 
Pero la parte final y sin querer 
destripar mucho, el protagonista 
toca la mano de un político local 
en clara ascendencia y al tocarlo 
detecta que será presidente de los 
Estados Unidos y que en el futuro 
será el líder que accione la primera 
bomba atómica contra la URSS (ya 
lo advertí antes, era una peli de los 
80). Por ello, su misión es lograr 
que no llegue a ser presidente 
y por tanto no inicie la Tercera 
Guerra Mundial.

Retomando a Pedro Sánchez, 
hoy a finales de mayo está muy 
presente la deriva que está 
tomando el ejecutivo que lidera 
el madrileño. Me refiero a cómo 
el gobierno se inmiscuye en 
investigaciones judiciales, como 
denigra a la Guardia Civil, cómo 
manipula encuestas y teledirige 
y espolea a sus medios afines. En 
fin, algo que no creí que vería en 
este país.

Ahora supongo que lo que me 
hizo relacionar a Sánchez con La 
Zona Muerta es que a lo mejor 
lo tuve cerca. Tan cerca que 
lo podía tocar. Y como en las 
películas de Hollywood podía 
cambiar la historia y evitar tener 
a un presidente que antepone 
cuestiones de profunda carga 
política a la gestión de un país 
que entra en fase dos, no de 
desescalada, sino de crisis; primer 
llegó la sanitaria y ahora el 
tsunami económico.

“Cuando entré me 
miró y lo recuerdo no 
tan alto, muy moreno, 
más delgado y más 
joven de lo que luego 
me pareció cuando lo 
veía en las televisiones 
nacionales”

La Zona Muerta
Por Andrés Martinón

No me canso de repetirlo, 
ni me voy a cansar. 
El mundo necesita 
imperiosamente 

profesores conscientes, empresarios 
conscientes, periodistas conscientes, 
policías conscientes, sanitarios 
conscientes, trabajadores conscientes, 
padres y madres conscientes, y 
especialmente, políticos conscientes 
… Personas que, en cualquier ámbito, 
estén dispuestas a trascender sus 
propias limitaciones, a abandonar 
el desconocimiento profundo 
que tienen acerca de su verdadera 
naturaleza humana y, sobre todo, a 
superar el egocentrismo intrínseco 
que desde hace miles de años padece 
el homo sapiens, para abrazar la 
Empatía y la Sabiduría como los 
pilares auténticos y legítimos en los 
que debería enraizarse un innovador 
y más avanzado sistema político, 
económico, social y cultural. 

Un nuevo sistema que, tal como la 
historia ha demostrado a lo largo 
de su imparable impulso evolutivo, 
terminará irrumpiendo, tarde o 
temprano, y cueste lo que cueste, 
superando las contradicciones del 
actual. Ya lo decía Einstein: “Ningún 
problema se resuelve en el mismo 
nivel de consciencia donde se crea”. 

Así que, cuanto antes nos demos 
cuenta, menos tardaremos en 
superar la crisis existencial profunda 
que ha sacado a la luz la crisis 
sanitaria. Hagámonos conscientes 
de que los cimientos del mundo que 
conocíamos se caen a pedazos, como 
un gigante con pies de barro. Mucho 
me temo que de esta no vamos a 
aprender nada, nada que valga la 

pena de verdad, porque cada uno 
de nosotros sigue gobernado por el 
pequeño y estúpido ego humano aún 
inmaduro, un tirano que vive dentro 
de nosotros sólo preocupado por 
protegerse a sí mismo: por conservar 
“mi” empleo, por no perder “mis” 
derechos, por demostrar que “yo” 
tengo razón, por convencerme a mi 
mismo que “yo” soy el bueno y el otro 
el malo, por mantener “mi” posición 
y “mi” seguridad y “mi” casa y “mi” 
salud y “mi” superioridad moral. 
Ego, me, mei, mihi, me. 

Este mundo está basado de una 
mentira colosal que hemos dado 
por normal, pero que no lo es.  Y 
seguimos sin hallar el camino, 
porque nuestra falta de humildad nos 
impide ver su radical inconsistencia.  
Seguimos buscando las soluciones 
removiendo una y otra vez un 
caldo sistémico que ya empieza 
a pudrirse porque sigue lleno de 
demagogia, autoengaño y egoísmo.  
Pese a su comprobada incapacidad 
de producir resultados con éxito 
que garanticen un mundo más 
avanzado, justo y feliz, los seres 
humanos, embebidos de soberbia y 
por tanto de desconocimiento,  lo 
que hacemos es repetir más y más 
teorías viejas y modelos caducos. De 
ahí los interminables discursos llenos 
de palabrería hueca, porque todo lo 
que no es real ni verdadero necesita 
machaconamente ser repetido para 
construir una falsa impresión de 
autenticidad. 

Para mi, no necesitamos adaptarnos 
a una nueva normalidad. Lo que 
necesitamos es innovar, pero no sólo 
tecnológicamente, sino esforzarnos 
en crear una nueva mentalidad 
que nos  transforme a cada uno de 
nosotros haciendo propios los valores 
universales de Sabiduría Inteligencia 
y Bondad. Porque si no lo hacemos 
por comprensión, quizá lo tengamos 
que hacer por el sufrimiento 
individual y colectivo que se avecina. 

“Ya lo dijo Einstein: 
“Ningún problema se 
resuelve en el mismo 
nivel de consciencia 
donde se crea”

Seres humanos 
conscientes

Por Gloria Artiles 
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Uno no sabe por qué 
pero encuentra en 
la gran variedad 
lingüística unos 

vocablos que le agradan más 
que otros. En mi caso, hace años 
detecté cuáles eran mis tres 
favoritos. Hedonismo, efímero y 
ébano fueron las elegidas sin poder 
explicar el motivo. Quizá responda 
a un fin fonético; pero no podría 
asegurarlo.

La cosa es que el otro día, 
dialogando con mi concuño 
delante de la televisión, me vino a 
la mente ese término que refiere 
al placer como último fin y que se 
sustenta en la banal satisfacción 
inmediata. Él me comentaba 
lo que estaba de moda en la 
selva de la red; quiénes partían 
el bacalao, cuáles se forraban 
gracias a los ignorantes seguidores 
que visionaban sus chorradas. 
También me puso nombres y cifras 
económicas encima de la mesa. 
Es más, me enseñó entrevistas en 
medios reputados donde los tipos, 
las tipas y les tipes eran recibidos 
como estrellas; les realizaban 
preguntas como si tuvieran algo 
que responder.

La gran mayoría eran pequeños 
diablos maleducados, cutres, 
con poco recorrido. La ausencia 
de inteligencia era común en la 
gran mayoría al igual que los 
ceros en sus cuentas. Pero no sólo 

eso, sino que además actuaban 
como si alguien les debiera algo, 
como si realmente se creyeran 
imprescindibles para que el tiovivo 
continúe girando.

Y recuerdo que pensaba para 
mis adentros lo mal que estaba el 
mundo o por lo menos qué rumbo 
más peligroso está tomando. 
Modas. Así lo defenderán muchos 
para acto seguido continuar 
esgrimiendo que eso genera 
beneficio a una empresa. Tener 
a un tipo con varios millones de 
seguidores en las redes es algo 
similar, o mejor incluso, que 
concertar una charla con un 
Nobel.

Me lo podrán vender, y yo fingir 
que lo acepto con cierto respeto, 
pero que un tipo cobre una pasta 
por enseñar el culo no aporta 
nada a la sociedad. Entonces te 
dirán que lucir un tatuaje de un 
helado en la cara es lo que se lleva. 
Te comentarán que la droga es 
molona y que llevar zapatillas 
horrorosas de colorines con 
pantalones de cebra es lo máximo. 
También que es fundamental para 
el desarrollo humano conocer los 
trucos de un videojuego…

La clave es no ceder pese a la 
presión intangible que existe y 
posicionarte. Si algo es feo, cutre 
e histriónico, decirlo. Si algo es 
desagradable y falto de educación, 
decirlo. Si algo es una gilipollez, 
decirlo por lo menos para dejar 
constancia de que no todos 
pasamos por el aro. 

Cambiarán muchas cosas 
pero la cultura, el gusto por lo 
objetivamente bonito, la elegancia 
y la inteligencia, como todas las 
cosas en la vida, se educan. Y la 
verdad es que ahora lo estamos 
haciendo mal de cojones.

“La clave es no ceder 
pese a la presión 
intangible que existe 
y posicionarte. Si 
algo es feo, cutre e 
histriónico, decirlo. Si 
algo es desagradable 
y falto de educación, 
decirlo”

Por Guillermo Uruñuela

Hedonismo 
URBANO
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-¿En qué situación dejará el Covid-19 
la economía canaria en 2020?

-En una situación muy comprometida. 
El impacto de la crisis sanitaria ha sido 
menos grave en Canarias que en el resto 
del Estado, pero desgraciadamente 
la crisis económica será mucho más 
profunda. Básicamente por el parón 
completo de la actividad turística, un 
sector del que depende el 35 por ciento 

Redacción
Fotos: Archivo

Román Rodríguez, vicepresidente del Gobierno de Canarias.

“Canarias no se recuperará hasta dentro de 2 o 3 años”

Román Rodríguez, 

del PIB canario y el 40 por ciento del 
empleo.  Y creo que no nos vamos 
a recuperar completamente hasta 
dentro de dos o tres años, porque una 
reducción de casi veinte puntos del PIB 
durante el año actual no se remonta en 
seis meses.

-Hacienda ha aceptado el uso del 
superávit de la Comunidad Autónoma 
de Canarias ante la merma de 
ingresos que ha sufrido por el parón 
económico que ha provocado la crisis 
del coronavirus y que ha afectado con 
mayor virulencia al archipiélago… 

Primero ¿cuándo se plasmará ese 
acuerdo verbal?  Y segundo, ¿por qué 
es fundamental para Canarias?

-Tenemos una propuesta verbal del 
Gobierno de España para utilizar ese 
superávit, pero habría que formalizarla 
legalmente y aún más importante que 
eso es hablar de otros mecanismos 
para compensar la caída de ingresos 
tributarios. Una merma que afecta a 
la Comunidad autónoma y también 
a cabildos y ayuntamientos, en la 
medida que tenemos un régimen 
fiscal propio. La previsión de la caída 

de ingresos en estos tres niveles de 
la administración pública apunta a 

“El impacto de la 
crisis sanitaria ha 
sido menos grave en 
Canarias que en el 
resto del Estado, pero 
desgraciadamente la 
crisis económica será 
mucho más profunda”

vicepresidente y consejero de Hacienda, 
Presupuestos y Asuntos Europeos del Gobierno de Canarias.



21LANCELOT Nº69 - JUNIO 2020 

1.547 millones de euros, con lo cual 
tenemos que buscar las fórmulas 
que nos permitan paliar esa enorme 
merma. Y las fórmulas pasan por dos 
vías: o por las transferencias directas 
del Estado, o por la autorización para 
que nos endeudemos y/o, según cada 
administración, utilizar el superávit y 
los remanentes de tesorería.

-Además la ministra Montero ha 
dicho que estudiará la propuesta del 
Ejecutivo regional para que haya 
cambios en los parámetros del reparto 
del fondo no reembolsable de 16.000 
millones de euros entre todas las 

comunidades y que se otorgue más 
peso al criterio poblacional… ¿cómo 
debe influir en este reparto el hecho 
diferencial de las islas? ¿Qué criterio 
sería el justo para Canarias?

-Tendrá, indudablemente, unos efectos 
positivos, que aún están por cuantificar, 
porque depende de otras variables. De 
este asunto, me quedo con la intención 
del Gobierno de España de revisar 
algunos de los criterios de reparto en 
función de nuestras reivindicaciones. 
Pero se trata de un fondo coyuntural 
solo para este año. Lo que necesitamos 
es una financiación estable para tres 
años, periodo durante el que, como 
mínimo, se van a extender los efectos 
de la crisis del Covid-19. Más que 
fondos de este tipo, es preferible que 
dispongamos de más capacidad para 
utilizar los recursos que tenemos en los 
bancos y para endeudamiento.

-Usted ha pedido que los ERTE se 
prolonguen hasta que se active la 
economía. ¿Cuándo diría usted que 
Canarias regresará a una actividad 
económica relativamente normal?

-Los ERTE son la medida más 
importante de protección social que 
se ha tomado y hay que reconocérselo 

al Gobierno de España. Supone un 
desembolso económico mensual 
de muchos millones de euros, pero 
es la única manera de atender las 
necesidades de miles de trabajadores 
por cuenta ajena afectados por la 
paralización total de la actividad. Para 
Canarias, es fundamental que los ERTE 
se mantengan hasta que se normalice 
la situación del turismo. La gran 
mayoría de personas acogidas a este 
mecanismo trabajan en la actividad 
turística. Y hay que valorar también las 
prestaciones por cese de actividad para 
los autónomos.

-¿A qué se enfrenta Canarias si no se 
prolongan los ERTE hasta final de 
año?

-Los ERTE son importantísimos para 
no arrojar a miles de personas al 
desempleo a corto plazo, cobrando las 
prestaciones correspondientes, pero 
abocadas a un progresivo deterioro 
económico y social según dejen de 
percibirlas al agotarse el periodo al que 
tengan derecho. Si acaban los ERTE 
y, por ejemplo, la industria turística 
no recupera la normalidad -con el 
efecto arrastre que tiene para toda la 
economía canaria-, habrá muchas 
personas con grandes dificultades para 
subsistir.

-¿Cómo debe de ser el Pacto para la 
Reactivación de las Islas?

-Debe ser, sobre todo, un pacto 
consensuado por todos los agentes 
políticos, económicos y sociales. Un 
pacto que ha de complementarse con 
un plan más detallado y programas 

de actuación que requieren ficha 
financiera adecuada para dar respuesta 
a todos los desafíos a los que nos 
vamos a enfrentar; a garantizar los 
servicios públicos esenciales, a proteger 
la economía y el empleo, a atender a 
las familias y personas vulnerables, 
y a incentivar la inversión y la obra 
pública. Tenemos que dar respuestas 
eficaces para la población desde el 
ámbito público y privado. Y, sobre todo, 
tenemos que impedir dar la misma 
respuesta desde lo público que se 
dio en la pasada crisis: los recortes, el 
austericidio. 

- Algunas fuerzas políticas cuestionan 
el modelo económico de Canarias, 
basado en el Turismo. ¿Cree que es 
posible y fácil cambiar el modelo? 
¿Qué otras alternativas, distintas al 
turismo, vería usted para dar riqueza 
a Canarias?

-Esta nueva realidad en la que estamos 
viviendo está también abriendo nuevas 
posibilidades laborales y económicas; 
el desarrollo del teletrabajo y la 
tecnología, el comercio basado en el 
consumo responsable o el valor de lo 
local, la economía azul… Hay muchos 
caminos por explorar y creo que 
tendremos una buena oportunidad 
para ello en los próximos años. Pero hoy 
por hoy, nuestra actividad fundamental 
es el turismo y no podemos ni 
debemos abandonarlo, aunque 
también es cierto que el sector ha de 
adaptarse a los cambios provocados 
por la nueva situación, por ejemplo, 
con la implantación de medidas que 
garanticen la seguridad personal desde 
el punto de vista preventivo, y con la 
cualificación de la oferta alojativa y 
complementaria.

“Tenemos una 
propuesta verbal del 
Gobierno de España 
para utilizar ese 
superávit, pero habría 
que formalizarla 
legalmente”

“La previsión de la 
caída de ingresos en 
estos tres niveles de 
la administración 
pública apunta a 1.547 
millones de euros, con 
lo cual tenemos que 
buscar las fórmulas 
que nos permitan 
paliar esa enorme 
merma”

“Debemos disponer 
de más capacidad 
para utilizar los 
recursos que tenemos 
en los bancos y para 
endeudamiento”

“Si acaban los ERTE 
y, por ejemplo, la 
industria turística 
no recupera la 
normalidad -con el 
efecto arrastre que 
tiene para toda la 
economía canaria-, 
habrá muchas 
personas con grandes 
dificultades para 
subsistir”

Rodríguez insiste en la importancia del mantenimiento de los Ertes en Canarias.
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No hay que darle 
demasiadas vueltas a 
la cabeza para saber 
exactamente qué es 

lo que hay que hacer para salir de 
la trampa donde nos ha metido el 
coronavirus. Por si había algún tipo 
de duda en las Islas domina un solo 
cultivo, un único negocio. No hay 
dos, ni siquiera la mitad de uno. Los 
más de 2.100.000 habitantes que tiene 
Canarias viven fundamentalmente 
del turismo, y esa es la razón por la 
que hoy tenemos 600.000 residentes 
más que hace veinte años. Porque es 
un negocio con un claro atractivo 
nacional e internacional, y funciona.

No es cierto que la dependencia de la 
economía isleña del turismo sea del 
40% y que luego, indirectamente, otro 
30% también está supeditado. Si se 
para, si se frena la máquina turística 
lo que vemos es que no tira nada, todo 
nuestro comercio gira en torno al 
tráfico de visitantes. No hay más.

Los gestores públicos hablan de 
unas pérdidas del PIB de este año 
de un 20% (entre 12.000 y 15.000 
millones de euros), y de un desempleo 
superior a las 350.000 personas. Me 
parecen demasiado optimistas. El 
valor contaminante de la pandemia 
produce en el turismo un nivel de 
contagio extraordinario. Es decir, o 
la máquina se pone en marcha con 
todas las consecuencias, o aquí vamos 
a ver algo sin precedente alguno, que 
se asemejará mucho al infierno de 
Dante.

También los expertos dicen que 

cualquier apertura de puertas 
(conectividad) precisa de unas 
garantías sanitarias sin precedentes. 
Es lo mínimo. Se trata de vender 
seguridad a nuestros visitantes. 
Quien ofrezca la mejor protección 
es el destino más seguro y, por 
lo tanto, probablemente, el más 
deseado. ¿Estamos a la altura de 
las circunstancias para competir 
sanitariamente? Dígase claro: no; en 
estas circunstancias, no. El hecho 
de que seamos islas y, por lo tanto, 
gocemos de un confinamiento 
natural, no debe de engañarnos: 
nuestras cifras de fallecidos y de 
contagios fueron bajas porque el virus 
apenas viajó. Sin embargo, el nivel 
de exposición al peligro de nuestro 
personal sanitario fue el mayor de 
España, señal de que estábamos en 
pañales, y todavía estamos, en materia 
de protección.

Y lo principal: todavía no hay un 
consejero ni un responsable del 
Servicio Canario de Salud. No hay 
responsables que vayan a poner orden 
en medio del galimatías. Es probable 
que en dos semanas la nueva cúpula 
esté nombrada… Eso está bien, pero 
el PSOE ¿nos dará por una vez un 
grupo de profesionales competentes, 
que sean capaces de pensar en los 
intereses generales, en un momento 
clave donde no se pueden cometer 
más errores, o hará lo de siempre: 
poner a un amigo, a los amigos de una 
cofradía o de un lobby concreto, gente 
peleada contra media humanidad, que 
en vez de buscar acuerdos lo único 
que van a intentar es hacer prevalecer 
sus opiniones de secta?

Si queremos salir “vivos” de esta, la 
pregunta que yo lanzo aquí no es 
baladí. A partir de ahora Canarias, 
destino turístico, y Sanidad, es un 
binomio que se conjuga junto, no es 
posible ir a descansar en el extranjero 
si no tienes garantizado, allá donde 
vayas, una sanidad de calidad. 
Fracasar es un lujo que no nos 
podemos permitir.

“¿Estamos a la altura 
de las circunstancias 
para competir 
sanitariamente? 
El hecho de que 
seamos islas no debe 
de engañarnos”

Un solo 
negocio, una 

única apuesta

Por Francisco J. Chavanel

Hace semanas que desde 
las islas nos desgañitamos 
intentando explicar al 
Gobierno Sánchez que 

la caída del principal motor de la 
economía canaria –el turismo-, 
va a resultar catastrófico para las 
islas. Es cierto que toda España es 
muy dependiente del turismo, pero 
también que en ninguna otra región 
del país el porcentaje de PIB que 
aporta el sector es tan crucial como 
aquí. Ni siquiera en Baleares, dónde 
la actividad turística es esencial, 
pero tiene carácter estacional. En 
Canarias el turismo mantiene los 
motores en marcha sin descanso 
durante todo el año. 

Con la crisis del Covid-19, el estado 
de alarma y el confinamiento, se 
produjo una fulminante paralización 
de la restauración y la hostelería 
de prácticamente el cien por cien, 
porque apenas resistieron operativas 
alguna empresa de comida a 
domicilio, y en las dos grandes 
ciudades algo de hospedaje de 
emergencia. Con la desescalada ya 
cerca en las islas de la ‘fase tres’, ese 
porcentaje fatídico de inactividad 
podría disminuir lentamente, 
pero nadie va a librar a las islas de 
un derrumbe económico por la 
caída en picado de nuestro último 
monocultivo. 

Para islas cojo Lanzarote y 
Fuerteventura, el turismo es no sólo 
el principal sector, es prácticamente 
el único en verdad productivo. De 
él dependen toda la generación de 
riqueza y el crecimiento. El turismo 
contribuye junto al consumo interno 
y al comercio –afectados también 
de forma poderosa por la pérdida de 
visitantes- al bienestar de centenares 
de miles de personas. 

En las últimas décadas, al socaire 
de un urbanismo expansivo y un 
crecimiento económico que no ha 
ido acompañado de un reparto más 
justo de las rentas turísticas, nos 
hemos tenido que acostumbrar al 
discurso de fantasiosos y aventureros 
que han proclamado la necesidad de 
un cambio de modelo productivo, 
en el que el turismo deberías 
pasar a tener un valor secundario. 
Sorprendentemente, algunos siguen 
insistiendo en responsabilizar al 
exceso peso del sector de la catástrofe 
que se nos viene ya encima. Más 
bien debiera ser al contrario: 
esta crisis y el destrozo que va a 
ocasionar, es -por desgracia- la mejor 
demostración de que el turismo ha 
sido una bendición para unas islas 
que no habrían tenido posibilidad 
alguna de superar el subdesarrollo 
sin contar con el empuje de la 
actividad hotelera. 

“En las últimas 
décadas, al socaire 
de un urbanismo 
expansivo, nos 
hemos tenido 
que acostumbrar 
al discurso de 
fantasiosos y 
aventureros que piden 
el cambio del modelo 
productivo”

En defensa del 
turismo

Por Francisco Pomares
LOS PARAISOS 

RELATIVOS Carta de Región 67

“Esta crisis ha sido la 
mejor demostración 
de que el turismo ha 
sido una bendición 
para unas islas que 
no habrían tenido 
posibilidad alguna 
de superar el 
subdesarrollo sin 
contar con el empuje 
de la actividad 
hotelera”
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están poniendo en solfa nuestro 
modelo. ¿Hay que ir olvidándose del 
Turismo como principal motor de la 
economía de Canarias?

-El motor de la economía canaria es 
el turismo y la construcción nuestro 
aliado a corto plazo. El futuro es otro 
cantar. Esperemos que la economía 
circular y las nuevas tecnologías vayan 
acompañando.

El presidente de la Confederación 
Española de Organizaciones 
Empresariales en Tenerife, José 
Carlos Francisco, habla de la 
situación económica en que ha 
quedado Canarias debido a la 
crisis económica generada por la 
pandemia del coronavirus, de las 
importantes pérdidas que sufrirán 
las islas. Considera fundamental que 
se mantengan los Ertes hasta finales 
de año para evitar que la situación 
sea aún peor, pero, ni en el mejor 
de los casos, cree que la situación 

Redacción
Fotos: Jesús Betancort

pueda igualar a la existente antes de 
la aparición del coronavirus antes del 
2022, es decir, dentro de dos años. 

-Usted ya adelantó que el golpe en la 
economía de la crisis del Covid-19 
iba a ser mucho más duro de lo que 
estaba barajando el Gobierno, ¿lo 
sigue pensando? ¿de qué perdidas 
estamos hablando? 

-Sigo pensando lo mismo de entonces, 
pero es verdad que las previsiones 
del Gobierno están en parecida línea. 
Reducciones del PIB entre 20% y de la 
tasa de desempleo por encima del 30%.

-¿Cuánto tiempo diría que necesita 
“centrifugarse” la economía para 
regresar a febrero de 2020? 

José Carlos Francisco, presidente de la CEOE Tenerife.

“La economía canaria no será lo que era hasta el 2022”

José Carlos Francisco
presidente de la CEOE Tenerife

-Creo que, con suerte, la situación 
volverá a ser lo que era en 2022.

-¿Hay que replantear cambios de base 
en la estructura económica canaria? 
Los críticos a la industria turística 

“Que Canarias cambie o no 
cambie, dependerá mucho 
de nuestra capacidad de 
adaptación”

“El motor de la economía 
canaria es el turismo y la 
construcción nuestro aliado 
a corto plazo. El futuro es 
otro cantar. Esperemos que 
la economía circular y las 
nuevas tecnologías vayan 
acompañando”
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Medidas imprescindibles
-Son necesarias medidas potentes de crédito, el aplazamiento de impuestos, ERTES por fuerza mayor hasta 
final de año, flexibilizar las medidas laborales, sostener la inversión pública y privada, así como la simplificación 
administrativa y acudir a la deuda.

-En cuánto a los Ertes, ¿resistiría 
Canarias de no prolongarse hasta que 
llegue el turismo realmente a las islas? 
¿Cuánto empleo podría perderse de 
no prolongarse hasta diciembre?

-Esperemos que el turismo se reactive 
poco a poco a partir de Julio, pero los 
Ertes serán necesarios hasta final de 
año.

-Cree que las autoridades canarias han 
conseguido transmitir al Gobierno 
central la necesidad de mantener los 
Ertes como ustedes pedían? 

-Todavía no, pero nos consta que lo 
están intentando. También tienen que 
lograr cambios legislativos en el REF.

-Desde el punto de vista económico, 
¿considera positiva la gestión 
económica de esta crisis por parte del 
Gobierno de Sánchez?
 

-Prefiero no comentarlo.

- Y, por último, ¿cambiará mucho 
Canarias tras superar la crisis del 
Covid- 19?

-Va a depender del comportamiento 
de los consumidores turísticos y de 
nuestra capacidad de adaptación. 
Por lo demás, las alteraciones serán 
globales o al menos, erróneas.

Francisco tiene claro que la capacidad de adaptación a la nueva normalidad será la clave del futuro de Canarias.

“Esperemos que el turismo 
se reactive poco a poco 
a partir de Julio, pero los 
Ertes serán necesarios hasta 
final de año”
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Vuelve la vida a 
Lanzarote lentamente

La vida ha ido regresando a la 
isla de Lanzarote, tras dos meses 
de confinamiento total. Poco 
a poco, los primeros paseos, 
divididos por franjas horarias, 
han dado paso a la apertura de los 
comercios, restaurantes y bares, 
a los encuentros en pequeños 

grupos con la familia y los amigos, 
a la práctica de deportes, a los 
primeros baños en el mar… la isla 
vuelve a tener pulso vital, aunque 
totalmente adaptado a la llamada 
nueva normalidad. Como una 
imagen siempre vale más que mil 
palabras, les dejamos una galería 
de ellas, de lo que ha sido mayo y 
nuestra nueva realidad. 

Redacción
Fotos: Jesús Betancort

La nueva normalidad se impone, tras dos meses de confinamiento, y 
deja imágenes que no se borrarán de nuestras retinas en mucho tiempo
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Hemos seleccionado cuatro videos 
de los que ya hemos publicado 
en Lancelot Digital. De cada uno 
de ellos destacamos las frases que 
nos han parecido mas idóneas e 
interesantes como aportación a los 
demás compañeros de profesión.

Braulio Rodríguez. Majuga, Gran 
Canaria

En Majuga lo que estamos haciendo 
es reparto a domicilio porque hay 
que seguir remando hacia adelante. 
Ya llevamos unas cuantas semanas, 
tenemos los gastos fijos que llegan 
cada final de mes, luz, agua, impuestos 
y hay que hacerles frente.

Estamos contentos por la aceptación 
que ha tenido entre el público el 
nuevo formato gastronómico de 
entrega a domicilio, una carta creada 
especialmente para hacérsela llegar 
como si lo sirviésemos aquí, en el 
restaurante. 

Un aspecto importante que hemos 
pensado y cuidado especialmente 
ha sido que la comida en tu casa la 
entregue personalmente José Luis, 
la persona que les recibe a diario 
en el restaurante, la otra cara del 
negocio. Es importante que nos 
asocien personalmente a quienes 

Redacción
Fotos: Archivo

Cuatro reconocidos cocineros de las islas capitalinas, explican 
cómo creen que será el escenario al que se enfrentará la hostelería 

cuando este confinamiento acabe y puedan reabrir

Chefs de Tenerife y Gran 
Canaria preocupados por el 

turismo y la hostelería

estamos relacionados directamente 
con Majuga. De esta manera les 
podemos explicar de viva voz el 
menú, darles recomendaciones de 
cómo regenerarlo, servirlo y sobre el 
emplatado final. Queremos dar las 
gracias a todas estas personas que 
en estos momentos tan complicados 
están confiando en nosotros.

A todos los compañeros decirles que 
esto es otra etapa de nuestra vida. La 
tenemos que afrontar con mucha 
fuerza en la hostelería ya que es lo que 
hay por el momento.  
Les mando a todos un gran abrazo y 
cualquier cosa que esté en nuestras 
manos para ayudar en lo posible al 
resto de las islas también. Necesitamos 
unión y seguir luchando por nuestra 
profesión, que es lo que nos gusta.

Braulio Simancas. El Silbo Gomero, 
Tenerife

Esto nos ha hecho también reflexionar 
a los que estamos en este sector. 
Normalmente   tenemos unas 
jornadas muy largas y en cierto modo 

Braulio Rodríguez.

nos olvidamos de la familia. A mi me 
ha hecho descubrir, más si cabe a mi 
pareja, mi mujer, pero sobre todo a 
mi hijo, que quizás no conocía como 
debería. Con sólo cinco años, me ha 
hecho vivir momentos que no había 
sentido anteriormente. Seguro que 
los echaré mucho más de menos que 
anteriormente. 

También me ha dado tiempo para 
pensar y sobre todo descansar, no sólo 
físicamente sino psicológicamente. 
Prepararme en todos los sentidos 
para ser también mejor cocinero en el 
futuro y reflexionar sobre todo lo que 
estamos haciendo.

Lo negativo en mi caso como cocinero 
y pequeño empresario es que hemos 
dejado de facturar. Eso por un lado 
me hace también ser más creativo, 

Braulio Simancas.
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buscar el lado positivo y en un futuro 
poder remontar nuevamente, con 
más fuerza si cabe. 

Los que nos dedicamos a este 
oficio somos unos luchadores, muy 
trabajadores, con una gran capacidad 
para resolver problemas a diario. Esto 
es un bache en el camino, pasará un 
tiempo, buscaremos nuevos modelos 
de negocio ante lo que suceda, nos 
adaptaremos y volveremos a la 
normalidad.

Omar Páez, cocinero y fundador de la 
charcutería marina d´cuac. Tenerife

Gran parte de mi familia son 
pescadores, barqueros y gente de 
mar. En este sentido aprendes que hay 
momentos en la vida en los que toca 
remar y otros en los que toca nadar. 
Cada uno está capacitado para elegir 
y saber en que momento se encuentra. 

Yo mismo, tenía un proyecto 
en marcha, tres días antes de la 
cuarentena me llegó un papel con la 

aprobación del registro de la marca, 
pero como todo, se ha parado tendré 
que esperar.

Soy bastante optimista, soy de los que 
cree que el tren pasa dos veces en la 
vida mínimo. Ahora tendremos que 
adaptarnos, estar preparados para 
la vuelta. Puede ser el momento de 
desechar cosas en nuestras vidas 
que sobraban y centrarnos. Es un 
momento propicio para la innovación, 
la creatividad.

No se que va a pasar con la restauración, 
con la alta cocina, pero lo que si estoy 
seguro es que va a llegar el momento 
en el que tendremos que tirar mucho 
de nuestro producto. Nosotros ya lo 
estábamos haciendo hace unos años 
en nuestro restaurante, incluso había 
comenzado a trabajar con un libro 
de recetas de mi bisabuela del año 
1912, ya estábamos haciendo cocina 
solamente de Garachico. 
Es el momento de valorar lo que 
se está haciendo aquí. Nuestra 
verdadera mise en place no comienza 

en la cocina, sino con los pescadores, 
los agricultores, los artesanos. Sólo 
damos continuidad a esa economía 
circular que de alguna manera tiene 
que volver a través del consumo 
y promoción de nuestros propios 
productos.
z
Marcos Tavío. Aborigen, Tenerife

Quiero enviar un mensaje de 
positividad a todos. Las personas 
nos adaptamos a todo, sabemos 
salir de cualquier bache, sacamos la 
mejor versión de nosotros mismos 
y seguramente en estos momentos 
lo hagamos como lo hemos hecho 
siempre en Canarias. No nos 
olvidemos que nuestros antepasados 
lo tuvieron bastante peor.

Debemos ser realistas, sabemos que 
vienen momentos de “economía de 
guerra”. Tenemos que ahorrar, tener 
una mejor gestión y administración 
de nuestros negocios. Pasar estos 
meses en lo que se nos permita, a 
través de cualquier otra forma de 

activar los restaurantes hasta que 
vuelva el turismo.

Yo saldré de esta como siempre, con 
creatividad. He ideado un formato de 
negocio para poder sobrevivir hasta 
que ya pueda abrir al público, es un 
delivery pero con una idea diferente. 
Voy a intentar llevar mi experiencia 
gastronómica “ Emotium”, a las casas 
de las personas que no pueden o 
no van a querer ir a los restaurantes, 
incluso cuando ya estemos abiertos.

Me gustaría que supiéramos 
aprovechar la oportunidad que nos 
da este desastre para darnos cuenta de 
lo que hacíamos mal, quizás no para 
arreglarlo sobre la marcha, porque va a 
ser muy precipitado, pero si con visión 
de un futuro próximo. En Canarias 
tenemos más cosas interesantes que el 
sol y el ocio. Seamos capaces de crear 
industrias y desarrollar otros sectores 
que nos podrían sacar de este agujero. 
Canarias se puede vender también 
con otros tipos de formatos.

Omar Páez.

Marcos Tavío.
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La crisis del COVID19 ha 
puesto todo, de nuevo, 
patas arriba. Pasado el 
susto inicial y a la espera 

de que su impacto sanitario sea 
decreciente, lo cierto es que las 
consecuencias económicas serán 
de largo recorrido. No parece 
que sea ese el pensamiento de 
nuestros dirigentes, confiados 
en una evolución en V con una 
recuperación tan abrupta como 
está siendo la caída. Quizás están 
confundiendo deseos con certezas 
porque nada hace presagiar que ese 
escenario se produzca finalmente. 
La razón para ese entusiasmo se 
debe a su reticencia a recortar una 
administración que es tan grande 
como ineficiente. España tiene 
un enorme problema de desajuste 
fiscal porque todo lo tiene 
multiplicado hasta por cuatro, pues 
esos son los niveles administrativos 
en los que nos desenvolvemos. 

Se nos dice con relativa frecuencia 
que  España tiene un gasto público 
inferior al de la media comunitaria. 
Tendrían razón quienes así 
argumentan si midiésemos presión 
fiscal, es decir, el gasto del estado 
dividido por el PIB daría la razón 
a los que sueñan con gobiernos 
grandes. Existe, sin embargo, una 
forma distinta de estimarlo, no 
ya midiendo presión fiscal y sí 
esfuerzo fiscal, que sería esa misma 
división en términos per cápita. 
Y claro, esto estropea su relato 
porque nuestro guarismo está por 
encima de casi todos los países de 
la UE.

Asusta, por tanto, que se tenga 
un diagnóstico falso porque 
irremediablemente las reparaciones 
no serán eficaces. Vemos, 

con asombro, que en ningún 
documento de trabajo se aborda la 
necesaria reforma administrativa 
largamente aplazada o que se haga 
una exhortación a una mejora 
del gasto público. Se insiste en la 
maldad intrínseca de los “hombres 
de negro” si finalmente se produce 
la intervención de Bruselas para 
arreglar el desbarajuste que 
tenemos. Hacen trampas porque se 
nos amenaza con una rebaja radical 
de las pensiones como si no hubiese 
margen casi infinito para atacar 
ineficiencias de manera tajante.
 España es un país indisciplinado 
fiscalmente en el que da un poco 
igual los desvaríos de nuestros 
gobernantes, empeñados en 
“viernes sociales” con los que 
ganar elecciones aunque eso 
suponga tirar por la borda años de 
crecimiento briosos en los que la 
deuda pública, paradójicamente,  
no dejó de crecer. Primero con 
Rajoy, luego con Sánchez, en el 
fondo han creído que Bruselas 
seguirá arreglando el estropicio 
en nombre de una solidaridad que 
se gasta de tanto usar. Vuelven al 
discurso de la anterior crisis.

Hay solución, claro está, pero 
no podrá seguir recayendo sus 
costes sobre la parte de la sociedad 
que a duras penas mantiene su 
actividad mientras crece sin tasa 
la de aquellos que viven gracias a 
una prestación pública. Y mucho 
menos sin que nada de lo que 
sufrimos merme siquiera un poco 
los enormes privilegios de quienes 
ocupan cargos públicos.  

“El esfuerzo fiscal 
español es superior al 
de los países de la UE”

Ellos o nosotros
Por Antonio Salazar 

“No se puede salir de 
la crisis mientras los 
que nos dirigen no 
vean limitados ni uno 
solo de sus privilegios”
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De repente, una ráfaga 
de recuerdos de aristas 
afiladas me atravesó y 
quedé hecha pedazos.

La visión de las montañas de 
lápices de colores, ceras de piel 
arenosa y oscurecida, rotuladores 
desmochados, gomas mordidas 
y afiladores con restos de mina y 
esquirla de madera me trasladó en 
un vuelo vertiginoso a la mañana en 
la que por primera vez, inesperadas 
como una tormenta de verano, sentí 
las agujas del tiempo clavadas hasta 
el tuétano.

Me encantan las tiendas de juguetes, 
especialmente si voy de la mano 
de algún pequeñarra que lance 
exclamaciones, se esconda entre los 
atestados anaqueles o me frene en 
seco ante alguna oferta llamativa, 
colorida, ruidosa o extragrande. A 
veces, hasta soy yo quien me quedo 
irremisiblemente clavada frente a la 
versión moderna y plástica de algún 
juego de mi niñez.

En aquella ocasión, buscaba una 
pizarra para rotuladores, donde 
mi hijo apuntaría tareas, fechas 
de exámenes, estrofas poéticas y 
crípticos mensajes de imposible 
traducción pese a los reconocidos 
superpoderes maternos para la 
adivinación.

Tras recorrer por mi cuenta el 
enorme comercio, pararme ante las 
nuevas Nancys, -qué esmirriadas 
las hacen ahora- y detenerme 
de nuevo ante un parchís con 
unicornios arcoiris, llegué a la zona 
de material escolar y de escritorio, 
donde una miríada de libretas, 
estuches, carteras, caballetes con 
sus lienzos, cajas de pinturas, 
cuentos y libros para recortar, 
colorear, pegar o desplegar, casi 
ocultaba un rincón con las ansiadas 
pizarras… todas ellas pequeñas, con 
marcos infantiles y colores pastel. 
-Es que son para niños, -zanjó la 

dependienta de un plumazo.

De golpe se me vino encima la 
realidad en la que no había caído 
hasta el momento… Mi hijo 
cumplía… ¿13, 14?

Lancé una mirada general hacia 
el despliegue de objetos que en 
una vida anterior le habrían 
entusiasmado al descubrir alguno 
de ellos en un zapato el día de 
Reyes o bajo una capa de papel 
de regalo. Nada encontraría ya en 
aquel reducto de fantasía que le 
redondeara los ojos o le llevara a 
tirar de mi mano con insistencia 
para hacerme comprender la 
felicidad absoluta que le produciría 
jugar con esto o con aquello. Apenas 
tuve tiempo de sacar las gafas de sol 
antes de que las lágrimas corrieran 
por mi rostro en caudalosa cascada.

Con su hermana no sufrí la 
añoranza de infancia, el duelo 
dramático y atragantado en llanto, 
porque me quedaba el pequeño. 
Porque aquel adiós no era el cierre 
de uno de sus capítulos sino el final 
de uno de los míos.

Hoy, cuando he contemplado las 
pirámides de colores y rotulas y los 
estuches de cremallera desdentada 
en proceso de reciclado, he 
retomado mi despedida al niño, la 
que inicié en aquella juguetería hace 
cinco años. Y he vislumbrado con 
aflicción anticipada la imagen del 
nido vacío.

“Buscaba una pizarra 
para rotuladores 
donde mi hijo 
apuntaría tareas, 
fechas de exámenes, 
estrofas poéticas y 
crípticos mensajes de 
imposible traducción”

Ley de vida

Por Myriam Ybot LA PICA EN FLANDES
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“El director lanzaroteño 
Roberto Pérez Toledo ha 
rodado una serie de cortos 
que ha titulado Cortos del 
Confinamiento”

La cultura con sello de Lanzarote que 
no para en tiempos del Covid-19

Más de dos meses de confinamiento 
debido a la crisis sanitaria del 
Covid-19 han provocado una crisis 
económica en prácticamente todos 
los sectores de dimensiones nunca 
antes vistas.

La cultura no ha sido ajena a esta 
crisis que le ha dado la vuelta al 
sector. Cierto es que en estos días 
se ha consumido más cultura que 
nunca, pero también que el sector 
se ha visto paralizado y se plantea 
ahora cómo serán las cosas de aquí 
en adelante para hacer compatible 
su industria con la llamada nueva 
normalidad.

Pese a todo, y a pesar de las 
complicaciones, ha habido algunos 
profesionales de la cultura que han 
aprovechado muy bien el tiempo 
para sacar adelante proyectos e 
iniciativas.

Es el caso del humorista lanzaroteño 
Kike Pérez que ha dado el salto a lo 
grande son su propia serie televisiva 

“Grasa”, una propuesta dirigida por  
David Sainz y protagonizada por le 
humorista conejero que se puede 
ver todos los martes, a las 21.00 
horas, a través de Playz, y en el 

Texto/fotos: 
Fernando Núñez

Roberto Pérez Toledo, director de cine lanzaroteño.

Ni una pandemia sanitaria de dimensiones 
desproporcionadas ha sido capaz de parar al humorista Kike 

Pérez y al director de cine Roberto Pérez Toledo

canal de youtube de RTVE. Además 
la serie puede verse en el botón rojo 
de las Smart TV y en la app gratuita 
de Televisión Española.

¿Pero quién es Pedro “El Grasa”?

Pedro “El Grasa” (Kike Pérez) es un 
conflictivo delincuente que lleva 

una caótica vida: fuma, bebe, se 
droga y come demasiado, teniendo 
en cuenta su sobrepeso. Un día, 
como era de esperar, su cuerpo 
le da un susto y Pedro sufre un 
infarto. Contra todo pronóstico, 
sobrevive, pero en adelante deberá 
llevar siempre un pulsómetro y 
cambiar de costumbres si quiere 

“Los dos meses de 
confinamiento no han 
sido desaprovechados para 
muchos creadores de la 
isla que no han dejado de 
trabajar”
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seguir con vida. El destino le llevará 
a unas singulares clases de pilates 
que transformarán radicalmente su 
existencia.

Grasa está escrita y dirigida por 
David Sainz, que ya coincidió con 
Kike Pérez en Criminalística, el 
spin-off de la segunda temporada 
de Mambo. En esta ocasión 
acompañan a Pérez en el reparto 
Octavi Pujades, Antonio Dechent, 
Diego Villalba, Lamberto Guerra, 
Fede Martínez, Víctor Hubara, 
Luifer Rodríguez, Ana Caldas y 
Mercedes Hoyos.

No es el único creativo lanzaroteño 
que ha aprovechado el parón 
obligado para crear. Otro destacado 

“Kike Pérez presentaba 
en estas fechas su nueva 
serie ‘Grasa’, una forma 
muy divertida de disfrutar 
durante estos días de 
encierro.

conejero que no ha dejado de 
hacerlo es el director de cine 
Roberto Pérez Toledo que ha 
aprovechado para hacer sus “cortos 
del confinamiento”. 

El propio director, que explica que 
está pasando el confinamiento en 
la isla de Lanzarote, cuenta que ha 
dirigido a los actores por Zoom y 
ellos mismos han sido los que se 
han grabado con sus móviles, todo 
un reto a la hora de trabajar en esta 
situación. 

En este tiempo ha realizado 
exactamente siete cortos: “La cuarta 
cita”, “El tiempo que llevamos 
así”, “Cucharita triple”, “Crush!, 

“Estriptis”, “Todo lo que viene” y 
Yago y Leo”. En este ultimo caso uno 
de los dos protagonistas es el propio 
sobrino del director, Leo que tan 
solo tiene seis años. 

Todos los cortos están  
aunados bajo el hashtag 
#MientrasNosQuedamosEnCasa 
y pueden disfrutarse en el propio 
canal de Youtube de Roberto Pérez 
Toledo. El humorista lanzaroteño Kike Pérez no ha perdido el tiempo. 

Teatrillo on line
No sólo ellos han aprovechado el confinamiento para crear. La 

escritora y directora de teatro, Dévora Ventura no ha dejado de 
inventar y crear personajes para sus seguidores en redes sociales. 
Cada día la lanzaroteña se convertía en un personaje diferente, 

desde Cleopatra a María Aparecida, pasando por Blancanieves o la mismísima 
Eva en el paraíso o algo parecido. 
De esta manera ha logrado alegrar el confinamiento a todos los que ya seguían 
a la escritora en Instagram o Youtube, sus redes más utilizadas.  
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Este mes de mayo ha 
acabado con la paciencia 
de un sector que por 
sistema siempre se ha 

sacado a modo individual las 
castañas del fuego, que no ha 
pedido nunca ayuda a nadie para 
nada. La hostelería se enfrenta a un 
nuevo escenario en el que de una 
u otra manera le toca reinventarse 
o adaptarse, a todos y cada uno 
dentro de su campo concreto de 
actuación. 

En los últimos años hemos vivido 
una economía social agresiva, 
en escalada continua, con un 
crecimiento en algunos casos 
desaforado. Pero la Covid 19 ha 
hecho que nos demos cuenta 
que todo se puede parar en un 
momento, de la noche a la mañana, 
tal y como ha ocurrido. 

Conocidos chefs internacionales 
y con estrellas Michelin a sus 
espaldas como Ferrán Adriá, 
Martín Berasategui, Ángel León, 
Susi Díaz, Joan Roca y Andoni 
Luis Aduriz se han unido para 
reivindicar el papel del turismo 
gastronómico en los ámbitos 
nacional e internacional y pedir voz 
ante las administraciones públicas 
para poder defender al sector 
hostelero a través de la formación y 
la promoción.

El 26 de mayo cerca de 200 

representantes del sector de la 
hostelería, se concentraron frente 
al Congreso de los Diputados para 
reclamar un mayor diálogo con 
el Gobierno y medidas de apoyo 
a un colectivo que aporta el 6,2 % 
al PIB nacional y da empleo a 1,7 
millones de personas. Han hablado 
en nombre de restaurantes, bares, 
cafeterías, tascas, tabernas, casas 
de comidas, terrazas, chiringuitos, 
locales de celebraciones y todos 
los que dependen de ellos. Piden al 
Gobierno que les dejen involucrarse 
en las conversaciones de la nueva 
normalidad porque tienen mucho 
que aportar. Simbólicamente 
dejaron sus chaquetillas de 
trabajo en el suelo para ver, han 
dicho, si algún representante de la 
institución las recoge y ayuda a los 
profesionales, que se encuentran 
sumidos en la desesperanza y el 
abandono. Dicen que “aunque ha 
habido reuniones, no nos oyen ni 
nos quieren oír”. Es un sector al 
que las administraciones publicas 
no le hacen caso, pero cuando los 
necesitan para algo, son ellos los 
que siempre están. La esperanza se 
está convirtiendo en frustración, 
no han vivido de subvenciones, 
no están recibiendo el trato que 
esperaban, el sistema como está 
establecido para hacer llegar sus 
mensajes está funcionando mal, 
debe de tener una representación 
y una voz unánime. La crisis 
afecta a todo el mundo, pero por la 
estructura que tiene la hostelería la 
hace más frágil. 

España cuenta con 300.000 
establecimientos hosteleros, son 
muchos y en su mayoría pequeños 
empresarios, la gastronomía 
invisible, la del café de desayuno, 
la tapa, los de vinos y pinchos, 
pequeñas hormigas independientes 
viviendo en su micro mundo, 
seguramente los más débiles de 
la cadena, que corren el riesgo de 
ser absorbidos por grandes grupos 
monopolísticos. 

“Reclaman un 
mayor diálogo 
con el Gobierno y 
medidas de apoyo 
a un colectivo que 
aporta el 6,2 % al PIB 
nacional y da empleo 
a 1,7 millones de 
personas”

A la hostelería 
se le acaba la 

paciencia

Por Fernando Núñez 

Lo que se torna esencial para 
la vida de las sociedades 
avanzadas siempre viene a 
recuperar referentes de nuestro 

imaginario colectivo. El médico, el 
maestro.

El estado del bienestar nos otorga 
desde hace unas cuantas décadas unos 
servicios, que parece que siempre iban 
a estar ahí, dados, imperturbables, pero 
son los momentos duros los que nos 
hacen dudar de su fiabilidad.

No se engañe, estos servicios los 
pagamos. Y algunos de forma muy dura. 
Si querido autónomo, usted es el que 
más sableado está en este contexto y es 
usted el que ha visto las costuras al actual 
estado del bienestar.

El médico y el maestro. Aplausos 
sanitarios cada tarde. 

Funcionarios de instituciones locales. 
Sobredimensionados, apesebrados. 
Como decía un ideólogo de Masdache 
“pero si no trabajan en el Cabildo, ¿van 
a trabajar desde sus casas?”. Isleños 
indignados.

Tras tres meses con negocios cerrados, 
con cuatro mesas en la cafetería, con mis 
primos víctimas de ERTES, con el futuro 
incierto. 

Funcionarios sin trabajar, Centros 
Turísticos Cerrados, todo el mundo cobra 
en el Cabildo. En los ayuntamientos, la 
clase política y sus asesores. Empatía, 
si. Ellos si. Felices en la fase dos, playas 
vacías, estómagos llenos.

Escribir en forma de telegrama es una 
manera de que uno se reencuentre con lo 
indigno que le parece todo esto. 
Europa paga. Todos tranquilos, 

seguiremos cobrando.

Los alemanes deben mirarnos con una 
mezcla de sorpresa y de humor. Y no 
digo que no haya que ayudar a crear una 
Unión Europea más homogénea. Claro, 
pero la homogeneidad debería empezar 
con criterios tan lógicos como la gestión 
de las instituciones. Los políticos por 
estos lares gestionan sus votos, a sus 
electores, gestionan los números para no 
perder elecciones.

Gestionar al electorado tiene un 
problema terrible para el estado del 
bienestar. El criterio cambia por 
completo, la perspectiva se difumina, 
puesto que el destinatario de la gestión 
ya no es el pueblo. El destinatario de la 
gestión es “mi votante”.

El político de turno no cree estar 
haciendo mal, puesto que el mal es 
sistémico. No comprende que la gestión 
pública en democracia es el bien de todos, 
y el bien de todos conlleva otros aspectos 
políticos. La estructura organizativa de 
los partidos realzan el problema, puesto 
que todos tienen a alguien que les susurra 
“que hay de lo mío”.

En islas como las nuestras las 
circunstancias todavía se complican más. 
El apesebramiento es el pan de cada día, 
pero hay un jugador nuevo en el tablero.

El virus de la corona

Como si fuera un rey de bastos, el 
coronavirus ha venido a zarandear al 
modelo. Reconocemos a médicos y 
profesores como baluartes del sistema, 
como valedores del estado del bienestar. 
Pero….

¿Para que queremos a todos esos 
que después de tres meses en casa  
teletrabajando no hemos tenido ninguna 
necesidad de sus servicios, mas que de 
ir a pagar los recibos de la luz o el agua? 
¿Cuántos sobran? ¿Cuánto ganan? 
¿tendremos que pagarles toda la vida y 
ver como nos perdonan la vida cuando 
pasamos por sus oficinas?

“El político de turno 
no cree estar haciendo 
mal, puesto que el mal 
es sistémico”

Médicos, 
maestros

Por Josechu Armas 
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